

La economía andaluza en 1984

Armando de la Torre y del Río

Jefe del Servicio de Estadística. Consejería de Economía e Industria. Junta de Andalucía

1. INTRODUCCION.

La economía andaluza ha conseguido en 1984, como ya ocurriera en 1983, un ritmo de crecimiento similar e incluso algo superior al experimentado por el conjunto de la economía española.

Si esta última, según el Avance de la Contabilidad Nacional, creció un 2%, puede estimarse entre un 2'5% y un 2'7% el ritmo de crecimiento de la actividad económica en la región andaluza.

Ello no ha impedido que continuase durante este año el deterioro de la situación del mercado de trabajo, pues se ha producido una destrucción neta de 23.000 empleos (una vez corregidas las cifras de la Encuesta de Población Activa del problema estadístico derivado del cambio de criterio en la contabilización de los trabajadores eventuales agrarios), así como una retracción de la población activa en torno a 9.000 personas, que ha roto la tendencia creciente de esta magnitud en los últimos tres años.

La disminución del empleo, una vez hecha la citada corrección, ha sido inferior a la de 1983, año en que se perdieron 40.000 puestos de trabajo, aunque grave si se tiene en cuenta la baja tasa de ocupación de partida.

Como puede apreciarse en el *cuadro 1*, el sector agrario presentó en 1984 un crecimiento ligeramente superior en Andalucía que en España. Del mismo modo, también el sector servicios registró en Andalucía un crecimiento algo mayor al de la economía española. Si a estos dos factores se une la diferente composición del P.I.B. en Andalucía, donde el sector primario tiene un peso que duplica al que presenta en el conjunto de España, así como la mayor participación de los servicios en la economía andaluza, se explica con facilidad el mayor aumento real medio, en 1984, de la producción andaluza de bienes y servicios (P.I.B.).

El *cuadro 1* resume las hipótesis avanzadas sobre crecimiento de cada uno de los sectores económicos en Andalucía y España, cuya justificación puede encontrarse en los siguientes apartados, en los que se hace un análisis de la economía

andaluza en 1984, fundamentalmente desde el lado de la oferta.

El *cuadro 2* resume la evolución en 1984 de los indicadores económicos más representativos.

Por el lado de la oferta, cabe destacar el elevado crecimiento de la mayoría de las producciones agrarias andaluzas.

Buena parte del incremento anual del P.I.B. andaluz en 1984, aproximadamente la mitad, ha sido aportado por la *agricultura*, gracias a una extraordinaria cosecha cerealista, a los buenos resultados en los cultivos industriales, en los cítricos, aceituna de mesa y de almazara.

Cuadro 1

1984. CRECIMIENTO REAL DE LA ECONOMIA ANDALUZA Y ESPAÑOLA

	ANDALUCIA	ESPAÑA
Sector Primario.....	11'0	10'0
Industria.....	1'5	1'5
Construcción.....	-3'5	-4'0
Servicios.....	2'4	2'2
Total P.I.B. coste de los factores.....	2'7	2'0

FUENTE: I.N.E., Consejería de Economía.

La producción ganadera ha permanecido estable, a excepción del notable incremento de la producción de ganado porcino. No se dispone de información fiable y reciente de la actividad pesquera, de la que no cabe esperar en cualquier caso altas aportaciones.

La *industria* andaluza es un sector de relativamente baja participación en el P.I.B. regional y aunque no está sometida a procesos especialmente traumáticos de reconversión, como lo está la industria de otras comunidades autónomas, ha participado en el proceso de desaceleración de su crecimiento que ha conocido el conjunto de la industria nacional. La medida en que la industria anda-

Cuadro 2

**1984. EVOLUCION DE LOS PRINCIPALES
INDICADORES ECONOMICOS**

	Tasas de crecimiento	
	Andalucía	España
OFERTA		
Sector primario		
Trigo	140'8	39'6
Cebada	155'7	62'8
Algodón	45'8	43'0
Girasol	66'6	41'0
Remolacha	14'9	14'6
Cítricos	21'3	-11'5
Industria		
Consumo Energía Eléctrica:		
Total	6'2	4'8
Uso Industrial	2'2	-
Construcción		
Ventas de cemento	-9'2	-9'4
Viviendas iniciadas	-10'9	-12'6
Servicios		
Pernoctaciones en establecimientos turísticos	8'2	7'3
Empleo en los servicios (c)	0'5	-1'2
DEMANDA		
Matriculación de turismos	-6'4	-5'1
Matriculación de vehículos de carga	-5'1	-7'1
INDICADORES FINANCIEROS		
Total Depósitos en entidades financieras (Bancos, Cajas de Ahorros, Cajas Rurales)	12'4	11'7
Depósitos bancarios	9'5	10'4
Depósitos Cajas de Ahorros	16'5	13'5
Depósitos Cajas Rurales	14'8	17'2

FUENTES: Ministerio de Agricultura, Compañía Sevillana de Electricidad, OFI-CEMEN, I.N.E., Banco de España.

(c): Corregido de empleo comunitario.

luza haya aprovechado el impulso de la demanda externa es un dato que aún desconocemos(1), aunque hay síntomas esperanzadores referidos a

(1) Está en marcha un análisis de las exportaciones andaluzas por parte de la Consejería de Economía, cuyos principales resultados se conocerán en breve.

algunos subsectores de la industria agroalimentaria.

Dentro de los indicadores correspondientes a la industria y, como en años anteriores, el consumo total de energía eléctrica volvió a aumentar en 1984 a un ritmo superior en Andalucía que en España. El consumo eléctrico para usos industriales creció un 2'2%, a un ritmo inferior al de 1983 (6'7%). Puede estimarse un incremento de la producción industrial regional en torno al 1'5%, con una caída del 4'5% en el empleo.

La *construcción* es un sector especialmente sensible a la evolución de la capacidad de gasto de las economías domésticas y a la propia actividad inversora de la Administración. Este sector ha tenido una evolución negativa en 1984, más acentuada de la que tuvo en 1983.

Las ventas de cemento descendieron en un 9'2%, aunque el número de viviendas iniciadas fue sensiblemente igual al de 1984. La obra pública licitada, medida a precios constantes, retrocedió en 1984 a un ritmo superior en Andalucía que en España, lo que tendrá una incidencia negativa también sobre el nivel de actividad de la construcción pública en 1985.

Dado el mejor comportamiento de la construcción residencial puede estimarse para el sector una caída ligeramente inferior a la registrada a nivel nacional.

Dentro del *sector servicios* destacó el mejor comportamiento que en Andalucía presentaron los indicadores correspondientes a pernoctaciones, empleo en los servicios y depósitos en las entidades financieras. 1984 fue un buen año turístico para España, con un 7'3% más de pernoctaciones, y aún mejor en Andalucía con un aumento del 8'2% en este indicador de la actividad turística.

No obstante, debe considerarse preocupante la escasa creación de empleo en los servicios que ha tenido lugar en 1984, tras tres años en los que este sector venía registrando creación neta de empleo de forma significativa.

Por los que respecta a la actividad de las *entidades financieras*, al igual que en 1983, el conjunto de los depósitos en las entidades establecidas en Andalucía creció a un ritmo superior al de la economía española (12'4% frente al 11'7%), a causa del fuerte aumento de los recursos depositados en las Cajas de Ahorros (incluida la Caja Postal). El crecimiento de depósitos en bancos privados y Cajas Rurales fue inferior al de la media de España, pero la notable diferencia registrada en el aumento de los depósitos en Cajas de Ahorros frente al correspondiente al resto de España (16'5% res-

pecto al 13'5%) compensó el comportamiento menos dinámico de los otros grupos de entidades citadas.

Por parte de la *demand*a los indicadores de matriculaciones de turismos, camiones y tractores presentaron en Andalucía el mismo perfil deprimido que para la economía española, lo que revela que también aquí fueron las exportaciones el componente más dinámico de la demanda, tanto en su apartado de mercancías como en el correspondiente a servicios, donde tuvo lugar un buen año turístico.

En lo relativo a *mercado de trabajo*, los cambios registrados en el régimen del empleo comunitario hacen que las cifras de empleo de la Encuesta de Población Activa no sean directamente comparables entre 1984 y 1983.

Una estimación detallada de los cambios habidos en las principales magnitudes del mercado de trabajo y de las correcciones que es preciso hacer en las series de la E.F.A. puede encontrarse al final de este comentario sobre la economía andaluza en 1984.

Del resto de indicadores e informaciones genéricas sobre el nivel de actividad de la economía andaluza, puede resaltarse que el número de empresas que han presentado suspensión de pagos ha sido similar al de 1983, con volúmenes de activo y pasivo inferiores a los de dicho año.

El crédito facilitado al sector privado por las instituciones financieras establecidas en Andalucía, fue sólo ligeramente superior al concedido en 1983, y resulta inferior si se usa el correspondiente deflactor. Hay que destacar no obstante, que las Cajas de Ahorros tuvieron tanto en créditos como en depósitos un año claramente expansivo.

2. PRODUCCION Y ACTIVIDAD.

2.1. Sector Primario.

1984 ha sido un año de extraordinarias cosechas en la mayor parte de los cultivos, por lo cual en Andalucía cabe esperar aumentos de la producción final agraria del orden de los que se han avanzado por parte del Ministerio de Agricultura para la agricultura española e incluso superiores. Ello puede significar un aumento superior al 10% en la producción final agraria andaluza.

De este modo la agricultura, que a nivel nacional aportará medio punto al crecimiento del P.I.B., al tener en Andalucía un peso en la composición del valor añadido total doble del que tiene a nivel nacional, aportaría más de un punto al crecimiento del P.I.B. regional en 1984.

En este año se han desacelerado los aumentos en los precios pagados por los agricultores por sus medios de producción, pero también lo han hecho los precios percibidos por los productos, como una de las consecuencias de la elevada cosecha, otra ha sido la estabilización del componente alimenticio de los precios de consumo.

Este elevado incremento de la producción final se ha visto acompañado por una situación expansiva en el mercado exterior, aunque aquí no disponemos de datos regionalizados. En 1984 se produce el primer superávit comercial en las cuentas exteriores del sector agrario desde 1964, destacando las exportaciones de cítricos, uvas, tomates, aceite de soja, y aceituna de mesa. Sin embargo, el aceite de oliva, obtenido de la campaña 82-83, que tiene una sustancial aportación a la producción final agraria, no ha podido beneficiarse de un mercado exterior en auge⁽²⁾. Las exportaciones de arroz están prácticamente estabilizadas. El vino de Jerez, al contrario de otros vinos españoles, ha sido exportado en menor cuantía que en 1983.

La producción ganadera se ha mantenido estable, sin que se traduzcan en aumentos de la producción los beneficiosos efectos de la cosecha de cereales pienso.

De las tasas de crecimiento que han experimentado las cosechas de los diferentes cultivos, puede inferirse un crecimiento de la producción final agraria y del V.A.B. agrario en torno al 10'5%.

Dado el peso que el V.A.B. agrario tiene en relación al P.I.B. regional en Andalucía, la aportación de la agricultura se situaría este año en torno a 1'2 puntos del crecimiento del P.I.B.

El dato, coyunturalmente positivo, revela también una escasa dinamicidad en los sectores no agrarios de la economía andaluza, la industria y la construcción en particular.

2.2. Industria.

La actividad en el sector industrial ha seguido una secuencia similar a la de la economía nacional. Las expectativas de reactivación industrial que se suscitaron en el último trimestre de 1983 y

(2) La producción de aceite de oliva en 1984 ha sido bastante baja, pues corresponde a la escasa cosecha de 1983. La contabilización de esta producción en 1984 hace que el incremento del V.A.B. agrario no sea, en términos relativos, claramente superior al registrado a nivel nacional. Por la misma razón se espera una importante producción aceitera en 1985.

en los primeros meses de 1984 no se han visto confirmadas a lo largo del año.

El resultado es un nivel de actividad industrial estable o muy ligeramente creciente. Quizá en algunos subsectores industriales ajenos al seguimiento estadístico se están logrando mejores resultados, un indicio de ello es la difusión creciente, incluso en Andalucía, de algunas formas de trabajo a domicilio en el textil y otras industrias manufactureras.

En los últimos meses del año para los que se dispone de datos, se detecta una tendencia a la mejoría en la cartera de pedidos, ligera y acompañada de incertidumbre en las expectativas.

El consumo de energía eléctrica se mantiene alto, con un aumento anual del 6'2%, debido a un notable incremento del consumo doméstico, que puede englobar consumos de subsectores industriales y de servicios propios de la economía sumergida, aunque también han influido notablemente factores climatológicos y el aumento en la cobertura de la red de la empresa que suministra electricidad a la mayor parte del territorio de Andalucía.

El consumo de energía eléctrica de uso industrial ha aumentado en sólo un 2'2% retornando a los niveles de crecimiento registrado entre los años 1980 y 1982, y dejando ya a 1983, año en que el aumento del consumo de electricidad industrial ascendió en la región a un 6'7%, como un año en este sentido excepcional.

El empleo industrial ha caído en un 3% en 1984 y del seguimiento del número de puestos de trabajo previstos en las nuevas inscripciones del Registro Industrial, y de los expedientes del Gran Area de Expansión Industrial, no cabe esperar au-

mentos significativos del empleo en el sector, que por otra parte, ha reducido durante el año el grado de utilización de la capacidad productiva de forma bastante significativa, especialmente en el subsector de producción de bienes de equipo.

La aportación de la actividad industrial difusa o «sumergida» presente en la región parece limitarse como máximo a contener en parte las cifras de paro de los trabajadores industriales.

2.3. Construcción.

Las ventas de cemento, que descendieron en los tres últimos años a un ritmo medio del 2% anual han caído en 1984 un 9'2% en Andalucía. Este indicador genérico de actividad en la construcción expone bastante bien el agravamiento de la crisis que el sector viene sufriendo.

La información disponible sobre edificación residencial ha de manejarse con cierta cautela, pues los datos de 1984 aún pueden ser sometidos a alguna corrección. En Andalucía la evolución del sector de construcción de viviendas ha sido negativa, aunque la caída en el número de viviendas iniciadas fue algo inferior a la registrada a nivel nacional.

En los últimos meses del año se acelera el ritmo de iniciación de viviendas y aumenta la diferencia entre iniciaciones y terminaciones, lo que permite abrigar ciertas esperanzas sobre el comportamiento del sector en 1985.

La actividad licitadora de la Administración, que había sufrido una importante caída en 1983, tuvo durante el primer semestre de 1984 un comportamiento muy negativo, que ha incidido desfavorablemente en el nivel de actividad del sector.

Cuadro 3

DISTRIBUCION DE LA OBRA PUBLICA LICITADA POR ORGANISMOS. ANDALUCIA 1984

	ADMINISTRACION CENTRAL		ADMINISTRACION LOCAL		JUNTA DE ANDALUCIA		TOTAL	
	Millones ptas.	%	Millones ptas.	%	Millones ptas.	%	Millones ptas.	%
1.º trimestre ..	6.092'7	89'1	359'0	5'3	383'9	5'6	6.835'6	100
2.º trimestre ..	14.391'5	92'9	826'8	5'3	281'6	1'8	15.499'9	100
3.º trimestre ..	4.408'8	35'1	1.078'5	8'6	7.076'6	56'3	12.563'9	100
4.º trimestre ..	11.324'2	48'1	441'7	1'8	12.291'6	50'1	24.557'5	100
TOTAL	36.717'2	61'8	2.706'0	4'5	20.033'7	33'7	59.458'3	100

FUENTE: SEOPAN.

No obstante, el segundo semestre ha mostrado una cierta recuperación en la actividad licitadora, muestra de la activación de los planes inversores de los distintos organismos responsables de las obras públicas. Al final del año la obra pública licitada descendió en España, en términos reales un 1'4% respecto al año 1983. En Andalucía se ha registrado una caída muy superior, un 21% menos en términos reales.

Sólo en el cuarto trimestre del año se recuperó relativamente la cantidad licitada en la región. La acumulación a 1985 de los proyectos de obra pública pendientes de 1984 permitirá la recuperación del nivel de actividad en este campo de la edificación no residencial.

La Junta de Andalucía está tomando el relevo respecto a la Administración Central en la licitación y adjudicación de obra pública, pasando de 1.644 millones en 1983 a 20.113 millones de pesetas en 1984, la tercera parte de toda la obra licitada en el año en la región. Casi toda la obra que salió a licitación lo hizo en el tercero y sobre todo en el cuarto trimestre del año, lo que demuestra el pulso acelerado que finalmente están logrando las Consejerías inversoras, como puede verse en el cuadro 3.

2.4. Servicios.

En 1984, el sector turístico andaluz mantiene el ritmo creciente de actividad que le ha caracterizado en estos últimos años.

Con datos hasta diciembre, puede observarse que con un aumento de un 2% de viajeros alojados en los establecimientos hoteleros se consigue un aumento de las pernoctaciones en un 8%, con una mejora en el grado medio anual de ocupación de tres puntos.

Esta información es corroborada siguiendo la evolución del volumen de pasajeros en tráfico internacional en los aeropuertos de la región, que ha sido un 16% superior al año pasado.

Del subsector comercial no disponemos de información directa, aunque de la negativa evolución del consumo privado que detectan los indicadores disponibles a nivel nacional debe esperarse un nivel de actividad estable o ligeramente decreciente.

El sector financiero, por lo que puede deducirse de la información regionalizada sobre los depósitos y créditos, mantuvo un ritmo de actividad relativamente estable, aunque, al igual que en 1983, el conjunto de los depósitos en las entidades financieras establecidas en Andalucía creció a un ritmo superior al del total de los depósitos en la

economía española (12'4% frente al 11'7%), a causa del fuerte aumento de los recursos depositados en las Cajas de Ahorros, pues el crecimiento de dicha magnitud fue inferior a la media nacional en el caso de la banca privada y las Cajas Rurales.

3. CONSUMO E INVERSION.

El consumo privado ha sufrido un cierto retroceso en 1984 en la economía española, afectado por la pérdida de poder adquisitivo de los asalariados y la disminución del empleo. El incremento en el excedente empresarial se ha orientado preferentemente al saneamiento financiero y a la reestructuración de las propias empresas. Sólo en los últimos meses del año pueden haberse orientado hacia el consumo parte de estas rentas y ganancias no salariales, en particular las rentas agrarias.

Los escasos indicadores disponibles a nivel regional corroboran esta información. La matriculación de turismos desciende un 6'4% en el período enero-diciembre de 1984, con una caída muy fuerte en el último cuatrimestre.

El uso de la capacidad instalada, que había aumentado durante el primer semestre en las industrias de bienes de consumo desciende nuevamente en la segunda parte del año.

En cuanto a la inversión en capital fijo hemos de suponerle un buen comportamiento tan sólo en el sector agrario, pues de los comentarios que hemos hecho sobre el sector de la construcción se desprende un comportamiento muy negativo de la inversión en infraestructura.

Ha proseguido la situación de atonía en la inversión industrial, como demuestran los datos de inversiones correspondientes a inscripciones definitivas en el Registro Industrial producidas en el año 1984.

La matriculación de vehículos de carga descendió en un 5%.

En resumen, un comportamiento negativo de la demanda interna, y buenos resultados en el componente exterior de la demanda, aunque aún no medidos.

4. PRECIOS, COSTES Y RENTAS.

El año 1984 registró una importante desaceleración de los precios de consumo y de los costes laborales.

El I.P.C., en tasa anual, acabó el año en un 9%, aunque el incremento medio anual aún fue del 11%.

También fue intenso el ajuste salarial, los incrementos salariales en los convenios firmados a lo largo del año se situaron en torno al 7'5%, lo que supone una caída de cuatro puntos respecto al año anterior. Aún descontando los deslizamientos de la masa salarial, ésto ha supuesto una importante reducción de los costes laborales que ha contribuido a la recuperación del excedente empresarial, pero también ha tenido un efecto negativo sobre el consumo de las familias, suficiente para explicar buena parte de la atonía del mercado interno.

Sólo la desaceleración de la inflación, más acentuada en el segundo semestre, habrá permitido una ligera recuperación del consumo.

Hay que destacar, aunque no exista información directa regionalizada, el buen comportamiento de las rentas agrarias, y la práctica estabilidad de las transferencias del Estado a las economías domésticas, por la vía, importante en Andalucía, del subsidio a los trabajadores eventuales agrícolas (33'8 miles de millones supuso el empleo comunitario en 1983, y 33'9 miles de millones de pesetas son los fondos aplicados al subsidio a trabajadores eventuales agrarios en 1984).

Aún con un cierto retraso, las inversiones de las distintas administraciones públicas, afectas al Plan de Empleo Rural, han ido permitiendo el

pago de jornales en el sistema que ha sustituido al empleo comunitario, jornales que alcanzaban los 2'3 millones a la altura de noviembre de 1984.

5. MERCADO DE TRABAJO.

En el año 1984 aún se ha producido destrucción neta de empleo, aunque la dureza del ajuste haya sido inferior a la registrada a nivel nacional y también inferior a la que tuvo lugar en la región durante 1983.

Este análisis es el que puede hacerse cuando se trabaja con los resultados de la Encuesta de Población Activa, una vez corregidos los efectos que sobre las series de ocupados y parados en cada sector ha tenido la reclasificación estadística de los trabajadores acogidos en 1983 al empleo comunitario, beneficiarios en la actualidad del subsidio especial para trabajadores eventuales agrícolas.

Entre el cuarto trimestre de 1984 y el mismo período de 1983 la E.P.A. registra en Andalucía una pérdida de 118.000 empleos. De esta cifra pueden descontarse aproximadamente los 95.000 empleos correspondientes a las personas que han pasado de «ocupados» a «parados» como consecuencia del citado cambio de clasificación estadística.

Cuadro 4

PRINCIPALES MAGNITUDES DEL MERCADO DE TRABAJO. ANDALUCÍA Y ESPAÑA AÑO 1984. (4.º T.84 - 4.º T.83)

	ANDALUCÍA		ESPAÑA	
	Diferencias absolutas	Tasas de crecimiento	Diferencias absolutas	Tasas de crecimiento
ACTIVOS.....	-9'0	-0'5	18'1	0'1
OCUPADOS (s.e.).....	-118'0	-8'5	-419'0	-3'9
PARADOS.....	111'3	24'2	435'6	17'9
POBLACION QUE TRABAJA.....	-122'8	-8'7	-421'2	-3'9
Agricultura.....	-27'2	-9'5	-79'0	-4'1
Industria.....	-10'3	-4'5	-103'3	-3'8
Construcción.....	-55'1	-35'6	-123'5	-13'9
Servicios.....	-30'1	-4'1	-115'3	-2'2
ASALARIADOS.....	-115'7	-11'3	-374'8	-5'0
NO ASALARIADOS.....	-4'9	-1'3	-42'7	-1'3
OCUPADOS ESTRICTOS (c).....	-23'0	-1'7	-299'0	-2'8

FUENTE: I.N.E. Elaboración propia.

(c): Datos corregidos de empleo comunitario.

EVOLUCION DEL EMPLEO EN ANDALUCIA

	Cifras absolutas IV-Trim. 83	Cifras absolutas IV-Trim. 84	VARIACIONES ABSOLUTAS (miles de personas)		
			1983	1984	1984 (*)
OCUPADOS (s.e.).....	1.386'4	1.268'4	-39'6	-118'0	-22'5
Agricultura.....	277'2	251'9	-36'7	-25'3	-15'6
Sectores no agrarios.....	1.109'2	1.016'5	-2'9	-92'7	-6'9
- Industria.....	225'2	215'0	-10'0	-10'2	-10'2
- Construcción.....	152'0	98'2	-9'2	-53'8	-0'4
- Servicios.....	732'0	703'4	16'4	-28'6	3'8

FUENTE: E.P.A. Cuartos trimestres de cada año. Elaboración propia.

(*): Corregido de empleo comunitario.

De este modo, la destrucción neta de empleo en la economía andaluza en 1984 puede estimarse en torno a los 23.000 puestos de trabajo(3).

El *cuadro 4* resume la información relativa a la evolución de las principales magnitudes del mercado de trabajo en Andalucía y España. Se incluye una referencia a los ocupados en sentido estricto una vez corregido el efecto estadístico citado, (la tasa resultante es negativa aunque inferior a la de la economía española).

Analizando la evolución del empleo por sectores hay que considerar que la parte más importan-

te de los reclasificados se encontrará en la construcción, seguida de los servicios (que incluían los trabajadores del empleo comunitario considerados trabajadores de las administraciones locales), y en último lugar de la agricultura. De esta forma, las variaciones en el número de ocupados estrictos por sectores pueden estimarse en 15'6 miles de empleos perdidos en la agricultura, 10'2 en la industria, 0'4 en la construcción y una cierta creación neta de empleo en los servicios, de 3'8 miles de puestos de trabajo. Véase el *cuadro 5*.

En 1984 existían expectativas racionales de que podría al menos mantenerse estable el volumen de empleo en la economía andaluza. Descontando el efecto de la reclasificación estadística, los aproximadamente 25.000 empleos destruidos suponen una pérdida inferior a los 40.000 perdidos en 1983, aunque signifiquen un descenso sensible en relación al bajo nivel de empleo y la baja tasa de actividad de partida.

Un aspecto negativo del endurecimiento en 1984 de las condiciones del mercado de trabajo en

Cuadro 6

PARO REGISTRADO EN ANDALUCÍA POR SECTORES ECONOMICOS
(Diciembre de 1983 y 1984)

	Agricultura	Industria	Construcción	Servicios	S.E.A.	TOTAL
1983.....	32'1	74'8	104'7	130'2	143'8	485'6
1984.....	46'2	82'9	110'2	149'2	177'0	565'5
Variación absoluta.....	14'1	8'1	5'5	19'0	33'2	79'9
TASA CTO. 1984.....	44'0	10'8	5'2	14'6	23'1	16'4

FUENTE: I.N.E.M.

Andalucía lo ha constituido la retracción de la población activa, que ha disminuido en 9.000 personas, rompiendo la evolución de esta magnitud en 1982 y 1983. Refleja un aumento del desánimo de la población potencialmente activa, aunque haya contribuido a que no se incrementen más las cifras de parados.

En cuanto a las cifras de paro, hay que lamentar la ruptura de las series de la Encuesta de Población Activa, sin que aquí puedan realizarse estimaciones similares a las que se han hecho con las cifras de empleo, por razones inherentes al propio diseño de la Encuesta, que adscribe al parado a un sector económico concreto en función del sector en que trabajó más recientemente.

Debe considerarse que el paro aumentó en un mínimo de 16.000 personas si se excluyen los reclasificados, aunque de la evolución del resto de los indicadores económicos y del volumen alcanzado por el paro registrado en las oficinas del I.N.E.M., cabe deducir que el aumento del paro ha sido superior.

El paro registrado aumentó de forma notable, pues en diciembre de 1984 había 80.000 parados

más que en el mismo mes de 1983. El incremento de paro fue algo más del doble que se registró en 1983.

Aproximadamente la mitad de los nuevos parados son jóvenes que buscan primer empleo, y se producen incrementos significativos en la agricultura y los servicios. El incremento del paro registrado puede estar reflejando también el cambio del sistema de empleo comunitario a la combinación de contrataciones del P.E.R. y subsidio especial a trabajadores eventuales agrícolas, impulsando a registrarse en las oficinas del I.N.E.M. a los trabajadores en expectativa de un empleo en el cupo de contrataciones del Plan de Empleo Rural. En otro caso resultaría difícilmente explicable el importante aumento del paro registrado en la agricultura, precisamente en un año de excelentes cosechas.

Los incrementos absolutos y relativos del paro registrado por sectores pueden observarse en el *cuadro 6*.

Las provincias con mayor crecimiento del desempleo registrado fueron Jaén, Córdoba y Granada.